
致民政事務委員會主席： 
香港超級足球聯賽（簡稱：港超）成立四年，但對本地足球發展沒有太大的幫助，

近年香港足球代表隊在國際比賽成績一般，未能打入世界盃亞洲區外圍賽最後十

二強，此外，也不能打入亞洲盃決賽周。  
 
現時香港本地足球發展還有很多地方需要改進，包括球場設施、港超比賽水平、

聯賽管理、本地年輕球員發展、本地教練培訓、求證水平。  
 
以下是本人意見： 
1. 球場設施 
現時港超比賽使用球場管理是康民署管理，但管理場地質素十分不合付正式比賽

只用。 現時全香港能夠合付亞洲足協要求的球場只有香港大球場 和 旺角場能

合付亞洲足協的要求。   
 
香港球場過去管理出現問題，成為國際笑話，政府早幾年重建香港大球場場地，

經過重建後，香港大球場場地質素明顯有所改善。 相反，重建後的旺角大球場

質素未有明顯改善。 例如洛幾日大雨，球場去水很差，另場地積水，另球員不

能好好進行比賽。   
 
另一方面，旺角大球場重建時，並沒有好好計劃，球場兩邊的主觀眾席並沒有蓋，

如球賽進行期間，洛大雨，觀眾需要開雨傘，導致一些觀眾因前方觀眾開雨傘，

導致不能觀看比賽。  
 
政府可以考慮未來興建更多合付亞洲足協要求的球場，球場管理政府應該考慮將

球賽管理分及港超球隊管理 或 馬會管理球場，因現在港超球隊沒有正式主場，

球場管理是康文署負責，另球隊不能管理球場質素。  
 
另一方面，現時本地球場為殘疾人士提供的無障礙設施不完善，另殘疾朋友不能

獨立進入球場觀看港超比賽。 建議政府考慮全面檢視球場為殘疾人士提供的無

障礙設施，例如視障人士需要的隱路徑等。  
 
2. 港超水平 和 聯賽管理 
香港超級足球聯賽成立已經四年，這四年本地聯賽發展速度較政府和足總原先計

劃慢，另很多有意協助提升本地足球的商家，擔心蝕錢，所以不投資本地球會。  
 
根據政府在 2018 年 7 月交給立法會文件顯示，港超成立以來，入場人數不能得

到原先計劃的目標。  港超聯賽事觀眾的平均入座率分別為 2015/16 
年度的 1 019 人、2016/17 年度 919 人及 2017/18 年度 954 人。在 2017/18 
年度的上半年，觀眾平均入座率雖較之前的六個月上升 28%，每場平 
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均有 1 213 名觀眾， 但仍較中期表現指標的 1 500 人 低 19%。 今季港超的平

均每場人數約 900 至 1000 人，也低於政府原先計劃的目標。  
 
主要原因是港超水平不夠其他亞洲國家發展快，如政府想本地聯賽能夠持續發展，

政府需要考慮改變策略。  港超成立以來，只有一些球會邀請接近退休球員加入

球隊，這些國際級球星加入本地聯賽，港超成立以來只有十人以下，中國內地，

中央政府希望推動足球發展，投放了很多資源發展中超聯賽，近年中超吸引很多

球星加入，另中超水平不斷提升。  
 
提升港超水平，政府首先需要考慮怎樣吸引不同人士進入球場觀看港超比賽，首

先，宙斯要將港超水平提升，政府應該考慮用稅務優惠吸引商界人士投資在本地

球隊，想提升香港足球水平，金錢也十分重要。 政府的稅務優惠除了吸引商界

外，也應該吸引更多國際體育公司冠名贊助本地聯賽，從而，吸引更多國際級球

星或接近退休球星加入本地球會，得到提升聯賽水平目的。  
 
除了金錢外，吸引市民入場也十分重要，港超成立四年以來，除了大球會對碰入

場人數有保證外，聯賽排名較低球隊的比賽入場人數可以小到一百多人入場。 現
實來說，如果聯賽水平競爭力不足，就不能吸引市民入場觀看球賽。  
政府和足總考慮改變市場推廣策略，吸引更多市民入場，例如足總應該考慮在新

球季每場比賽實施球場活動吸引球迷，例如每場比賽開賽前，讓球迷估計那一隊

球隊能夠勝出，在每場比賽中，抽出幾名估中的球迷，送一份小禮貌給這些球迷，

絕對能夠吸引球迷入場。  
 
另一方面，港超成立後，每一支港超球會也有自己主場，主場球隊能夠制定主場

比賽門票價格，部份港超強隊收費較高，建議足總統一港超每場比賽的門票價格 
或 找商界贊助港超球會，另門票價格合付普通市民負擔能力)  
 
另一方面，除了球迷入場觀看港超比賽外，就是電視直播問題，港超成立四季，

當中有三季是網上媒體投得港超獨家直播權，但不是每場港超比賽有直播，讓球

迷觀看。 直播需要有主場球隊自行付款給投得港超直播權的媒體，比賽才有直

播，這樣對資源有限球隊來說不公平。  
 
民主派 和 建制派議員在本地足球發展有共識，就是希望香港電台直播港超比賽，

但港台方面，多次講由於他們是政府機構，不能從商業考慮角度投港超 
直播權。 建議足總和政府應該考慮學習外國經驗，將直播權給所有電視台，讓

他們自行選擇是否直播港超比賽，因現時足總選擇機構直播時，主要考慮因素就

是投標者的價格，還有多間本地電視台，因港超水平較低。 
 
 



所以，電視台不樂意直播，政府也可以考慮稅務優惠吸引電視台直播港超比賽，

政府還可以在這些電視台牌照中，加入要求電視台需要直播港超比賽。  
 
聯賽管理方面，現時港超的編派比賽日期、賽程和求證質素也是足總負責，但由

於足總資源有限，現時足總只有八十多位同事，另港超管理十分不理想，特別求

證質素，港超球會、球迷和傳媒也覺得本地求證水平與歐洲 或 亞洲其他國家有

很大差距。  
 
政府應該考慮學習歐洲五大聯賽，聯賽的管理權有獨立足總以外的公司管理，例

如香港賽馬會，可以另聯賽更有獨立性，避免外界感覺足總篇幫求證，還可以提

升聯賽公信力。  
 
根據外國經驗，例如英國超級足球聯賽（簡稱：英超），足總主要角色就是管理

國家隊、制定青年足球發展計劃、女子足球發展等工作。 英超管理公司，主要

負責制定聯賽賽程、管理求證水平、處理球員在比賽期間行為（例如紅牌、比賽

過激暴力行為）、聯賽直播權、市場推廣等工作。  
 
如想提升港超水平，政府需要考慮將港超聯賽，獨立由一間公司管理，讓足總專

心發展本地青少年足球發展、女子足球、香港隊集訓等工作。  
 
3. 香港足球代表隊成績 和 青年足球發展 
近年香港足球代表隊災國際賽的表現不算十分理想，香港隊未能打入世界盃亞洲

區外圍賽最後十二強，也不能打入亞洲盃決賽周，只能打入今年十二月舉行的東

亞錦標賽決賽周。 主要原因香港球員水平未能追上亞洲其他國家，另香港隊成

績。 香港隊近年主要依靠入籍球員，正選球員球員裡，可能有八至九位也是入

籍球員，不是本地球員。   
 
根據今年六月國際足協排名，香港隊世界排名是 145 ，亞洲排名 23 ，在今年九

月開始的 2022 世界盃亞洲區外圍賽，跌入第四檔，外圍賽面對多支亞洲強隊。   
 
另一方面，過去十年香港足球代表隊主教練也是外籍教練，並不是熟悉本地足球

的本地教練，這些外籍教練擔任港隊主教練時間一般很短時間就辭職，主要原因

就是足總的配合不好，例如港隊比賽前，沒有安排香港隊集訓和進行友賽，另這

些外籍教練十分不滿，導至選擇辭職。  
 
足總方面應該，在大型比賽開始前，在國際賽前，安排香港隊進行集訓和進行友

賽，提升球員與主教練的溝通，得到改善香港隊的表現。  
 
 



另一方面，提升港隊表現也是在青年足球發展工作上努力。 現時，本地年輕球

員，要學習、又要踢波，另本地年輕球員不能專心進行訓練，另年輕球員水平進

步明顯較外國慢。  
 
建議足總應該考慮與本地大專院校合作，如學生是香港青年隊球員，他們在國際

賽前，需要進行訓練，大專院校就調正這位球員的學習進度，另球員能夠專心發

展足球運動。   
 
4. 本地教練發展 和 求證水平 
近年香港隊主教練也是外積教練，不是本地教練擔任主教練，其中一個原因就是

本地教練水平與外籍教練有距離，另本地教練不能與外籍教練競爭。   
 
足總應該考慮與外國資深國家隊教練來講擔任教練培訓總監，制定本地教練培訓

計劃，讓本地教練從外國教練中學習，教練知識，調正球員心理質素知識等，從

而改善提升本地教練水平。  
 
足總應該與外國球會合作，讓本地教練去外國球會跟外國教練學習。 最重要就

是足總給予本地教練擔任香港足球不同組別代表隊教練，學習與實戰是兩件不同

的事情，本地教練也需要實質經驗，才能提升個人能力。  
 
求證水平方面，現時香港求證全部都是兼職，另本地求證水平沒有保證，執法水

平不佳，導致很多對球賽公平性的質疑。   
 
本人建議足總考慮將本地求證由兼職變成全職求證，增加求職水平。 根據外國

經驗，外國聯賽求證也是全職，他們表現未能得到要求，求證就需要停職，需要

再進行培訓，得到要求才能再執法。 足總過去很少對求證執法水平，進行調查，

如求證執法不跟球例執法，進行處分。  
 
另一方面，近年歐洲主流聯賽也開始用 VAR 協助求證執法，避免必要爭論和提

升公平性。 足總應該考慮短時間內，在港超比賽裡，也設立 VAR 系統協助求證

執法。 但足種在今季季前記者會已經講在港超設立 VAR 系統協助求證執法，可

能需要十年時間，原因是球場管理不是足總 或 日後成立的港超管理公司，球場

是政府資產。  
 
如在每個球場設立 VAR 系統，每個球場需要一百萬元以上，但職總對傳媒講，

足總會來今個球季重要比賽，加入兩位地線求證執法，確保重要比賽執法水平。 
但這樣不足夠，港超成立已經五季，每季也會有多長比賽，執法水平另球會、球

迷 和 傳媒批評，也求證執法水平，另球場觀賞性 和 採過收到嚴重影響。  
 



政府過去幾年給足總 2,500 萬撥款，但也要足總完成不同發展，資源十分不足，

期望政府考慮增加每年對足總的資源，有現在每年給足總 2,500 萬，增加至 
5,000 萬撥款，讓足總能夠增加資源。  
 
同時，政府過去十多年，不斷向公眾講，會努力提升香港足球水平，但政府沒有

實際行動，足總已說明，如港超比賽設立 VAR 系統，每個球場需要增加設施，

金額超過一百萬以上，政府應該考慮，政府在管理的球場，建立 VAR 系統，提

升香港足球水平。  
 
身為多年嘅香港球迷，當然知道香港足球水平去到咩位置，即使政府同足總投入

左唔小資源，球隊水平以及球市都好似無太大起色，當中嘅情況同弊端已經有好

多其他代表陳述過，我都唔多重覆。我只係想講一樣野，就係如果香港嘅足球比

賽能夠有專為殘疾人士而設嘅口述影像服務，咁樣响共融呢方面最小可以令香港

足球立即同歐洲足球嘅水平睇齊，甚至係响亞洲做到領先嘅地位添，希望政府同

足總可以積極考慮。 
 
 
謝謝！ 
 
 
九十後視障青年 
吳秉東先生 Michael Ng  


